

**CAGAR ALAM *LEUWEUNG* SANCANG
SEBAGAI KAWASAN KONSERVASI DI DESA SANCANG
KECAMATAN CIBALONG KABUPATEN GARUT**

SKRIPSI

Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Pendidikan



Oleh,

**MEINA FUJIATI ROHYANI
152170117**

**JURUSAN PENDIDIKAN GEOGRAFI
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS SILIWANGI
TASIKMALAYA
2019**

LEMBAR PENGESAHAN

**CAGAR ALAM *LEUWEUNG* SANCANG SEBAGAI KAWASAN
KONSERVASI DI DESA SANCANG KECAMATAN CIBALONG
KABUPATEN GARUT**

Oleh,
MEINA FUJIATI ROHYANI
152170117

Telah Disetujui untuk Mengikuti Sidang Skripsi
Jurusan Pendidikan Geografi
Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
Universitas Siliwangi Tasikmalaya

Disetujui Oleh :

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. Iman Hilman, S.Pd., M.Pd.
NIP. 19800904 201504 1001

Ely Satiyasih Rosali, S.Pd., M.Pd
NIDN. 0014127805

PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul “*Cagar Alam Leuweung Sancang sebagai Kawasan Konservasi di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut*” beserta seluruh isinya adalah sepenuhnya karya saya sendiri dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini saya siap menanggung konsekuensi atau sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian skripsi ini.

Tasikmalaya, Juni 2019

Yang Membuat Pernyataan,

Materai Rp. 6.000,

Meina Fujiati Rohyani

152170117

ABSTRAK

MEINA FUJIATI ROHYANI. 2019. **Cagar Alam Leuweung Sancang Sebagai Kawasan Konservasi di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut**. Jurusan Pendidikan Geografi. Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi.

Latar belakang penelitian ini adalah Cagar Alam Leuweung Sancang terletak di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut dengan luas 2.127 Ha. Cagar Alam Leuweung Sancang memiliki flora dan fauna yang khas, tidak hanya membahas tentang flora fauna, Cagar Alam Leuweung Sancang juga dipercaya sebagai tempat hilangnya Prabu Siliwangi. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimanakah karakteristik Cagar Alam Leuweung Sancang di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut, dan untuk mengetahui hal-hal apasajakah yang akan dilakukan untuk pelestarian kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian deskriptif kualitatif, dengan teknik pengumpulan data observasi, wawancara dan dokumentasi. Subjek dalam penelitian ini adalah Kepala Desa (Lurah), Masyarakat Desa Sancang, Kuncen, dan Pengelola Kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang. sedangkan, untuk objek penelitiannya adalah kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang. Hasil penelitian yakni Cagar Alam Leuweung Sancang sebagai kawasan Konservasi di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut pada saat melakukan penelitian terhadap informan, mengetahui ciri khas dari flora dan fauna yang berada di kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang, mengetahui upaya pelestarian apasajakah yang akan dilakukan oleh pemerintahan Desa Sancang maupun masyarakat Desa Sancang, serta mengetahui manfaat dari penelitian Cagar Alam Leuweung Sancang sebagai kawasan Konservasi di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut. Pohon palahlar menjadi ciri khas flora yang paling menonjol di kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang tersebut, sedangkan untuk fauna yang khas di kawasan Cagar Alam Leuweung Sancang ini ada Oa Jawa yang masih ada sampai sekarang. Kaitannya dengan pembelajaran di sekolah bahwa sebagai sebagian referensi dari materi tentang Kawasan Konservasi Cagar Alam.

Kata Kunci : Cagar Alam, Karakteristik, dan Konservasi

ABSTRACT

MEINA FUJIATI ROHYANI, 2019. *Leuweung Sancang Nature Reserve as a Conservation Area in Sancang Village Cibalong Subdistrict Garut District. Departement of Geography Education. Faculty of Teacher Training and Education. Siliwangi University.*

The background of this research Leuweung Sancang Nature Reserve located in Sancang Village, Cibalong Subdistrict Garut District has wide rang 2.027 Ha. Leuweung Sancang Nature Reserve has several flora dan fauna, and it is believed as the place of Prabu Siliwangi disappear. This study aims to identify the characteristics of Leuweung Sancang Nature Reserve in Sancang Village, Cibalong Subdistrict, Garut District. And to identify what are the steps to do for the preservation of Leuweung Sancang Nature Reserve Cibalong Subdistrict, Garut District. Research methodology in this present study is using a qualitative-descriptive as the method, all data are collected through observation, interview, and documentation. The subject in this study included the chief of Sancang Village, local people, Kuncen (the elders), and the staffs of Leuweung Sancang Nature Reserve itself. While the object in this study is the area of Leuweung Sancang Nature Reserve as a Conservation Area in Sancang Village, Cibalong subdistrict, Garut district. From the interview, there is to know about the characteristics of flora and fauna in Leuweung Sancang area, to know what are the efforts that has been done either by the government and the local people, and to know what are the advantages yielded from this present study. The Palahlar tree is become the symbol of the flora, while the 'Owa Jawa' is the symbol of fauna in this area which still exist by now. The relationship with the educational field is the result of this present study can be used as the references of learning material about Conservation area in Nature Reserve.

Keyword : Nature Reserve, Characteristics, Conservation

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT. yang telah memberikan Rahmat dan Karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini, tak lupa shalawat serta salam semoga tetap tercurah limpahkan kepada Baginda Nabi Muhammad SAW, kepada keluarganya, kepada sahabatnya, kepada tabiín dan taiátnya sehingga sampai kepada kita semua selaku umatnya.

Skripsi ini yang berjudul “*CAGAR ALAM LEUWEUNG SANCANG SEBAGAI KAWASAN KONSERVASI DI DESA SANCANG KECAMATAN CIBALONG KABUPATEN GARUT*”. Penelitian ini mengkaji tentang karakteristik Cagar Alam *Leuweung Sancang* sebagai kawasan konservasi dan hal-hal yang dilakukan untuk pelesaian kawasan Cagar Alam *Leuweung Sancang* di Desa Sancang Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut. Secara formal akademik, tujuan dari skripsi ini, yakni disusun guna memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana pendidikan (S.Pd) di Jurusan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi.

Skripsi ini terdiri dari 5 (lima) bab, sistematika penulisan skripsi ini adalah sebagai berikut:

- Bab I merupakan pendahuluan yang berisi; latar belakang masalah, rumusan masalah, definisi operasional, tujuan penelitian, dan kegunaan penelitian.
- Bab II merupakan landasan teoretis yang berisi; kajian teoretis, hasil penelitian yang relevan, kerangka berfikir, dan pertanyaan penelitian.

- Bab III merupakan prosedur penelitian yang berisi; tentang metode penelitian, subjek dan objek penelitian, teknik pengumpulan data, instrument penelitian, teknik pengolahan dan analisis data, langkah-langkah penelitian, waktu dan tempat penelitian.
- Bab IV merupakan hasil penelitian dan pembahasan yang berisi; kondisi geogafis daerah penelitian, karakteristik Cagar Alam, deskripsi hasil penelitian, karakteristik informan, analisis data penelitian, dan pembahasan.
- Bab V merupakan simpulan dan saran.

Akhir kata penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan dan masih jauh dari kata sempurna, baik dalam penulisan maupun tata bahasanya. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang sifatnya membangun guna sempurnanya skripsi ini. Penulis berharap semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca umumnya serta kemajuan Jurusan Pendidikan Geografi.

Tasikmalaya, Juni 2019

Penulis,

UCAPAN TERIMA KASIH

Alhamdulillahirobbilalamin, segala puji bagi Allah SWT tak dapat dipungkiri selama proses penyusunan skripsi ini penulis banyak mendapatkan bantuan baik berupa bimbingan, arahan, motivasi dan lain sebagainya dari berbagai pihak sehingga akhirnya skripsi ini dapat selesai tepat pada waktunya.

Oleh karena itu, dengan segala kerendahan hati penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada :

1. Bapak Prof. Dr. H. Rudi Priyadi, Ir, M.S, selaku Rektor Universitas Siliwangi Tasikmalaya
2. Bapak Dr. H. Cucu Hidayat, Drs., M.Pd., selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
3. Bapak Dr. Iman Hilman, S.Pd., M.Pd., selaku ketua Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi Tasikmalaya. Sekaligus Pembimbing I yang telah memberikan bimbingan, arahan, semangat dan ilmu kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
4. Ibu Ely Satiyasih Rosali, S.Pd., M.Pd., selaku Pembimbing II yang telah memberikan bimbingan, arahan semangat dan ilmu kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak Prof. Dr. H.M Ahman Sya selaku guru besar Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi Tasikmalaya.

6. Bapak Dr. H. Nandang Hendriawan, Drs., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama mengikuti perkuliahan.
7. Bapak H. Nedi Sunaedi, Drs., M.Si., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama mengikuti perkuliahan.
8. Ibu Dr. Siti Fadjarajani, Dra, M.T., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terimakasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama mengikuti perkuliahan.
9. Ibu Yani Sri Astuti, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
10. Ibu Erni Mulyanie, S.Pd., M.Pd., selaku Sekretaris Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi.
11. Bapak Ruli As'ari, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi,

terimakasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.

12. Bapak Erwin Hilman Hakim, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
13. Bapak Elgar Balasa Singkawijaya, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
14. Bapak Darwis Darmawan, S.Pd. M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
15. Ibu Tineu Indrianeu, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
16. Bapak Cahya Darmawan, S.Pd., selaku Tenaga Administrasi Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi.

17. Bapak Revi Mainaki, S.Pd., M.Pd., selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan yang sangat berharga kepada penulis selama perkuliahan.
18. Kepala Kantor KESBANG POLINMAS Kabupaten Garut dan stafnya yang telah memberikan surat pengantar perijinan penelitian untuk beberapa instansi di wilayah Kabupaten Garut yang berkaitan dengan masalah penelitian penulis.
19. Kepala Kantor Kecamatan Cibalong Kabupaten Garut dan stafnya, Kepala Kantor Resort Konservasi Wilayah XVIII Sancang, Kepala Desa Sancang beserta stafnya yang telah memberikan data-data yang berkaitan dengan masalah penelitian penulis.
20. Kedua orangtua tercinta, Mama Erna dan Papa Oding yang tak pernah berhenti memberikan dukungan semangat baik moril maupun materil dalam kondisi apapun dan tidak lupa mendoakan yang tiada hentinya kepada penulis.
21. Seluruh Keluarga Besar Mahasiswa Jurusan Pendidikan Geografi 2015 yang telah memberikan dukungan selama ini kepada penulis.
22. Redi Reliefian Sadikin sebagai inspirasi dan memberikan dukungan secara maksimal kepada penulis.
23. Semua pihak yang telah membantu penulis, yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Dengan segala kerendahan hati, penulis memohon keridhoan

DAFTAR ISI

	<i>Halaman</i>
ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
KATA PENGANTAR	iii
UCAPAN TERIMAKASIH	v
DAFTAR ISI	ix
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR.....	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah	4
C. Definisi Operasional	5
D. Tujuan Penelitian	6
E. Kegunaan Penelitian	6
BAB II LANDASAN TEORETIS.....	8
A. Kajian Teori	8
1. Cagar Alam	8
a. Pengertian Cagar Alam	8
b. Kriteria Kawasan Cagar Alam	8
c. Fungsi Cagar Alam	9

d. Manfaat Cagar Alam	10
e. Kegiatan Pengelolaan Cagar Alam	10
f. Kegiatan yang tidak boleh dilakukan di Kawasan Cagar Alam	10
2. Hutan	11
a. Pengertian Hutan	11
b. Asas Hukum Kehutanan	12
c. Manfaat Hutan	13
d. Klasifikasi Hutan Berdasarkan Fungsi	18
e. Kerusakan Kawasan Hutan	20
3. Kawasan Konservasi	21
a. Pengertian Kawasan Konservasi	21
b. Pengelolaan Kawasan Konservasi	22
B. Hasil Penelitian yang Relevan	24
C. Kerangka Berfikir	26
D. Pertanyaan Penelitian	27
BAB III PROSEDUR PENELITIAN	29
A. Metode Penelitian	29
B. Fokus Penelitian	30
C. Teknik Penelitian	31
D. Instrumen Penelitian	33
E. Objek dan Subjek Penelitian	37
F. Langkah-langkah Penelitian	39
G. Teknik Pengolahan dan Analisis Data	40

H. Waktu dan Tempat Penelitian	41
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	43
A. Deskripsi Kondisi Geografis Daerah Penelitian	43
1. Luas dan Letak Daerah Penelitian	43
2. Kondisi Fisik Daerah Penelitian	49
a. Kondisi Geologis	49
b. Kondisi Geomorfologis	52
c. Kondisi Cuaca dan Iklim	53
d. Kondisi Hidrologis	57
e. Kondisi Tanah	58
f. Penggunaan Lahan	61
3. Kondisi Demografis dan Sosial Ekonomi.....	63
a. Jumlah Kepadatan Penduduk	63
b. Komposisi Penduduk Berdasarkan Umur dan Jenis Kelamin.	66
c. Komposisi Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan	69
d. Komposisi Penduduk Berdasarkan Mata Pencarian	70
e. Sarana dan Prasarana Transportasi	73
f. Sarana dan Prasarana Sosial	73
g. Sarana dan Prasarana Ekonomi	75
B. Deskripsi Hasil Penelitian	76
1. Karakteristik Informan	77
a. Tokoh Masyarakat Desa Sancang	77
b. Kepala Desa Sancang	78

c. Pengunjung Kawasan Cagar Alam <i>Leuweung Sancang</i>	79
d. Pengelola Kawasan Cagar Alam <i>Leuweung Sancang</i>	81
2. Deskripsi Masyarakat Desa Sancang	83
3. Deskripsi Kawasan Cagar Alam <i>Leuweung Sancang</i>	84
4. Deskripsi Karakteristik Cagar Alam <i>Leuweung Sancang</i>	91
a. Mempunyai keanekaragaman jenis tumbuhan	91
1) Pohon Palahlar	91
2) Pohon Kaboa	92
3) Pohon Kijinkang	97
4) Pohon Bolgem	97
5) Pohon Kiruhak.....	98
6) Pohon Konang	99
b. Mewakili formasi biota tertentu	100
c. Mempunyai kondisi alam yang baik	100
d. Mempunyai luas yang cukup dan bentuk tertentu	101
e. Mempunyai khas potensi dan ekosistem yang terancam punah	101
1) Pantai Sancang	103
2) Situs Budaya Mengenai Kawasan Cagar Alam	106
a) Cikajayaan	107
b) Karang Gajah	111
c) Batu Pengaduan Hayam	112
d) Makam Prabu Siliwangi, Kiansantang, K.H Pandita...	113
5. Upaya Mewujudkan Cagar Alam <i>Leuweung Sancang</i>	115

C. Pembahasan	117
1. Karakteristik Cagar Alam <i>Leuweung</i> Sancang	118
2. Pelestarian kawasan Cagar Alam <i>Leuweung</i> sancang	126
D. Kajian Geografi 5W+1H	128
1. <i>What</i>	128
2. <i>When</i>	129
3. <i>Where</i>	129
4. <i>Why</i>	130
5. <i>Who</i>	130
6. <i>How</i>	131
E. Keterkaitan Hasil Penelitian dengan Pembelajaran di Sekolah....	131
BAB V SIMPULAN DAN SARAN.....	133
A. Simpulan	133
1. Karakteristik Cagar Alam <i>Leuweung</i> Sancang	133
2. Upaya untuk mewujudkan <i>Leuweung</i> Sancang	134
B. Saran	134
DAFTAR PUSTAKA	136
LAMPIRAN-LAMPIRAN	138
RIWAYAT HIDUP PENULIS.....	150

DAFTAR TABEL

Nomor Tabel		Halaman
2.1	Jenis dan Golongan HHBK.....	14
2.2	Kriteria Produk HHBK	15
2.3	Penelitian yang Relevan	25
3.1	Waktu Kegiatan Penelitian	42
4.1	Data Curah Hujan Kecamatan Cibalong	55
4.2	Tata Guna Lahan Desa Sancang	62
4.3	Jumlah Penduduk Desa Sancang	64
4.4	Jumlah Penduduk Berdasarkan Umur dan Jenis Kelamin	66
4.5	Komposisi Penduduk Belum Produktif, Produktif, Tidak Produktif ..	69
4.6	Komposisi Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan	69
4.7	Komposisi Penduduk Berdasarkan Mata Pencaharian	71
4.8	Keadaan Fasilitas Sosial Desa Sancang	74

DAFTAR GAMBAR

Nomor Gambar	Halaman
2.1 Kerangka Berfikir	26
4.1 Kantor Desa Sancang	45
4.2 Peta Administratif Kabupaten Garut	46
4.3 Peta Administratif Kecamatan Cibalong	47
4.4 Peta Administratif Desa Sancang.....	48
4.5 Grafik Iklim Berdasarkan Curah Hujan	56
4.6 Perkebunan Karet	60
4.7 Jalan Perkebunan Mira Mare	61
4.8 Diagram Penggunaan Lahan	62
4.9 Diagram Jumlah Penduduk Desa Sancang	64
4.10 Diagram Jumlah Penduduk Berdasarkan Umur	67
4.11 Diagram Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan	70
4.12 Diagram Mata Pencaharian Desa Sancang	72
4.13 Pengunjung Selepas Memancing	81
4.14 Foto bersama Informan Pengelola Kawasan Cagar Alam	82
4.15 Jalan Menuju Kawasan Cagar Alam <i>Leuweung</i> Sancang.....	85
4.16 Citra Satelit Cagar Alam <i>Leuweung</i> Sancang	88
4.17 Peta Kawasan Cagar Alam <i>Leuweung</i> Sancang	89
4.18 Ilustrasi Lukisan Prabu Siliwangi	90
4.19 Pohon Palahlar	92

4.20 Tongkat dari Pohon Kaboa.....	94
4.21 Tongkat warna Putih dari Pohon Kaboa	94
4.22 Cincin dari Pohon Kaboa	95
4.23 Pohon Kaboa	95
4.24 Muara Cibako.....	96
4.25 Pohon Kijinkang	97
4.26 Pohon Bolgem.....	98
4.27 Pohon Kiruhak	99
4.28 Pohon Konang.....	99
4.29 Pemandangan dari Hutan Sancang	102
4.30 Jalan Menuju Pantai Sancang	103
4.31 Pantai Sancang	104
4.32 Warung Pantai Sancang	104
4.33 Penginapan Sancang	105
4.34 Cikajayaan	106
4.35 Tempat bertapa di Cikajayaan	107
4.36 Papan Petunjuk Cikajayaan	107
4.37 Tangga Menuju Cikajayaan	108
4.38 Muara Cikajayaan	108
4.39 Rumah Kayu sekitar Muara Cikajayaan	109
4.40 Rakit untuk Menyebrang di Muara Cikajayaan	110
4.41 Karang Gajah	110
4.42 Batu Pengaduan Hayam	111

4.43	Gazebo Batu Pengaduan Hayam	112
4.44	Prasasti sebelum masuk ke makam Prabu Siliwangi	112
4.45	Makam Prabu Siliwangi	113
4.46	Mushola dan Tempat Istirahat Peziarah	114
4.47	Dapur sekitar Makam Prabu Siliwangi	114

DAFTAR LAMPIRAN

Nomor Tabel	Halaman
1. Pedoman Observasi	138
2. Riwayat Hidup Penulis	150